



## TALLER SOBRE EJEMPLOS EXITOSOS DE COOPERACIÓN EN DESARROLLO REGIONAL Y LOCAL

El pasado 5 de febrero tuvo lugar en Bruselas el *Taller sobre ejemplos exitosos de cooperación en el desarrollo regional y local*, organizado por EURADA e INFYDE, que reunió a representantes de la Comisión Europea, el Comité de las Regiones, el Servicio Europeo de Acción Exterior (EEAS), la Dirección General de Política Regional y Urbana (DG REGIO), la Dirección General de Cooperación Internacional y Desarrollo (DG DEVCO), los gobiernos de Argentina, Chile, Perú y Agencias Regionales de Desarrollo. El objetivo del evento fue mostrar diferentes sistemas o arreglos de cooperación territorial, así como oportunidades y marcos de futura colaboración.

### 1. MARCOS DE COLABORACIÓN

#### Ronald Hall (DG REGIO)

---

Ronald Hall, de La Dirección General de Política Regional y Urbana de la Comisión Europea (DG REGIO), explicó que desde 2006 la cooperación en política regional urbana con terceros países de fuera de la UE se ha intensificado, lo que se refleja en los 14 acuerdos de cooperación que se han firmado con países como Brasil, Rusia, India, China, Ucrania, Moldavia, Georgia, Japón, Chile, Perú, México, SICA, Colombia, o Argentina.

Ilustrativo también es el [Plan de Actuación UE-CELAC](#) (Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños), que cuenta con una acción clave relativa a la cohesión territorial, las políticas de desarrollo regional, y el fortalecimiento de las capacidades de las autoridades regionales y urbanas.

De las iniciativas desarrolladas hasta ahora en estos ámbitos, destacan las siguientes:

- [World Cities](#) y [URBELAC](#) (2011-2017)

URBELAC, un proyecto conjunto de DG REGIO y el Banco Interamericano para el Desarrollo, tiene como objetivo crear una red de ciudades europeas, latinoamericanas y caribeñas para el desarrollo urbano sostenible y promover el intercambio entre ciudades que se enfrentan a retos similares, mediante el intercambio de experiencias y buenas prácticas. Hasta ahora 31 ciudades han participado en tres rondas, y la cuarta está a punto de iniciarse.

- [Cooperación EU-CELAC en Cohesión Territorial](#)
  - [INNOVACT I & II](#) (finalizado)
  - [INNOV-AL I & II](#) (en fase preparatoria). Este proyecto buscará poner en común información y lecciones aprendidas sobre la promoción de sistemas regionales de

innovación, incluidos sus vínculos con las políticas nacionales sobre la innovación, la competitividad y la especialización inteligente; creación y gestión de clústeres; e innovación en las PYME. Se identificarán proyectos concretos o programas para el desarrollo de la competitividad a nivel regional y nacional que cada país o región de América Latina podría aplicar a corto plazo.

- [International Urban Cooperation](#), programa financiado por la UE que consta de tres componentes:
  1. Cooperación ciudad-ciudad entre municipios comunitarios y de terceros países para el desarrollo urbano sostenible.
  2. Pacto de Alcaldes en el que las ciudades se comprometen a alcanzar objetivos concretos en temas como la mitigación del cambio climático o la adaptación y el acceso a energías limpias.
  3. Cooperación región-región con Latinoamérica para el intercambio de experiencias en innovación regional, promoción de sistemas RIS donde no existan y apoyar la plataforma S3 establecida por la Comisión Europea, identificar proyectos piloto viables, además de promover el comercio, el desarrollo de cadenas de valor internacionales y clústeres temáticos.

#### **Silvia Kofler (EEAS)**

---

Silvia Kofler se centró en explicar la cooperación territorial facilitada por el Servicio Europeo de Acción Exterior (EEAS por sus siglas en inglés). Además de destacar una vez más el programa International Urban Cooperation (IUC), explicó el Instrumento de Partenariado. El [Instrumento de Partenariado](#) (Partnership Instrument) busca financiar actividades en varias áreas de interés clave para la Unión, como la competitividad, la investigación y la innovación, y ayuda a abordar los principales desafíos mundiales como la seguridad energética, el cambio climático y la protección del medio ambiente. Es decir, es un instrumento que puede ser utilizado para implementar la Agenda 2030 o la Agenda Urbana en terceros países y para construir asociaciones con estos fines.

El IP ofrece un enfoque diferente a los modelos establecidos de cooperación para el desarrollo al promover la cooperación política con países de interés estratégico para la UE. En particular, permite a la UE establecer un diálogo político más amplio con los socios emergentes. También apoyará las relaciones de la UE con países que ya no son elegibles para la ayuda bilateral para el desarrollo.

El presupuesto del IP para 2014-2020 asciende a 954,8 millones de euros y puede financiar actividades en cualquier país que no sea de la UE, con énfasis en países socios de interés estratégico para la UE.

#### **Paolo Ciccarelli (DG DEVCO)**

---

Paolo Ciccarelli, de la Dirección General de Cooperación Internacional y Desarrollo de la Comisión Europea (DG DEVCO), proporcionó una visión general de la cooperación

descentralizada y las asociaciones entre las autoridades regionales y locales, además de las principales oportunidades disponibles para promoverlas.

En primer lugar, Ciccarelli explicó la Convocatoria sobre Partenariados para Ciudades Sostenibles, un Programa Temático de la Comisión dirigido a sociedad civil y las autoridades locales para el periodo 2018-2020 que tiene como objetivo apoyar a las autoridades a nivel global, regional y nacional de cara a implementar la agenda 2030 de Desarrollo Sostenible.

El objetivo principal de la convocatoria es promover el desarrollo urbano integrado mediante Partenariados entre autoridades locales de Estados miembros y Estados Asociados. El objetivo específico, por lo tanto, reside en reforzar la gobernanza urbana, además de asegurar la inclusión social, promover la prosperidad y la innovación, mejorar la resiliencia y promover ciudades más ecológicas. Los intercambios entre pares de Autoridades Locales están en el corazón de este enfoque. Las acciones podrían apoyar la creación de nuevas asociaciones o contribuir a ampliar las asociaciones ya existentes y las relaciones de cooperación.

La convocatoria de propuestas arrancó en octubre de 2018, cuenta con 53 millones de euros para financiar distintas iniciativas, y se divide en 4 lotes geográficos, con las subsiguientes asignaciones presupuestarias:

1. África Subsahariana: 23.6 millones de euros.
2. Asia y el Pacífico: 10 millones de euros.
3. América Latina, América Central y el Caribe: 10 millones de euros.
4. Países del vecindario sur y este: 9.5 millones de euros.

Las propuestas que resulten exitosas en la primera ronda recibirán dotaciones que oscilarán entre 2 y 5 millones de euros. La duración media de los proyectos será de 24 a 60 meses. Una nueva convocatoria de propuestas en la misma temática se publicará a finales de 2019. Esta convocatoria se basará en las lecciones y el feedback extraídos de la presente convocatoria.

En segundo lugar, Ciccarelli apuntó a la oportunidad que presentan los instrumentos de financiación mixta (blending instruments), es decir, la combinación de subvenciones o préstamos con fondos de la UE. Resaltó el [Fondo Europeo para el Desarrollo Sostenible](#) (EFSD, por sus siglas en inglés) para atraer más inversiones, en particular de empresas e inversores privados en países del Vecindario y en África.

Un ejemplo del EFSD es “*Resilient City Development*” (RECIDE), que surge de un acuerdo entre el Banco Mundial y la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), supone una ventana de oportunidad para las ciudades. Esta herramienta de garantía ayudará, mediante una garantía de 100 millones de euros y una asistencia técnica de 20 millones de euros, a las ciudades a desarrollar asociaciones público-privadas y disminuir los riesgos para los inversores privados involucrados en la financiación de infraestructuras urbanas en África y la Vecindad del Sur de la UE.

Esto hará que los proyectos de infraestructura urbana en las ciudades africanas sean más financiables y atractivas para la financiación privada. Los principales sectores de acción serán:

transporte público, gestión de residuos, saneamiento y suministro de agua, eficiencia energética en contextos urbanos y resiliencia urbana.

## 2. MARCOS DE INTERÉS

Luis Rappoport (Director General de Política Regional, Gobierno de Argentina) dio una breve visión de las políticas de desarrollo regional en Argentina y explicó que en general, las agencias locales necesitan un marco político nacional que funcione de la misma manera que las entidades locales y regionales. Subrayó la necesidad de institucionalizar los conceptos de subsidiariedad, la gobernanza multinivel, y la especialización inteligente, de cara a romper con la dependencia de la voluntad política y evitar que estas estrategias se diluyan cada vez que se dé un cambio de gobierno o política.

María Paz Troncoso (Jefa de División de SUBDERE, Gobierno de Chile) habló sobre la experiencia de la cooperación regional en Chile. Chile se encuentra en un proceso de descentralización para lograr un crecimiento equitativo y equilibrado de las regiones, y mejorar la eficiencia, la permeabilidad y el alcance territorial de las inversiones bajo metodologías RIS3. Sin embargo, a pesar de las reformas, todavía no es posible avanzar en el objetivo de una descentralización equilibrada.

Edgardo Cruzado (Secretario de descentralización de Perú) a través de su presentación “Oportunidades de cooperación con Perú” destacó la importancia del proceso de descentralización con un enfoque de desarrollo territorial para lograr el pleno desarrollo de un país sin desigualdades territoriales.

Rafael Escamilla (Secretario General de FORO ADR) habló sobre la [Federación Española de Agencias de Desarrollo Regional](#), que surgió como plataforma para la colaboración entre las ADR españoles en 2001 y cuenta con una relación de cercanía con el tejido empresarial e industrial. Este presentó la plataforma [IberoAm](#), creada en 2010 en Santiago como un espacio de trabajo de colaboración común para transferir conocimientos, proyectos, etc. y cooperar con organizaciones internacionales para mapear los actores en América Latina con los que intercambiar experiencias y buenas prácticas. Destacó también el [Campus IberoAm Academy](#), una iniciativa que busca proporcionar formación a aquellos profesionales de la función pública de Europa e Iberoamérica que quieran reciclarse y actualizar sus conocimientos sobre políticas, programas, y nuevas herramientas en el fomento del desarrollo económico regional.

Antonio Demasi (Presidente de FADELRA) presentó a la Federación de Agencias de Desarrollo en Argentina, una organización sin fines de lucro que reúne a las agencias locales de desarrollo de Argentina. Su propósito es promover el desarrollo económico, regional e interregional y está compuesto por 25 agencias de desarrollo local que pertenecen a 12 provincias del país.